

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Para de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 28.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; realamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15, anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Pasco de Valencia, 26 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

IMPORTANTE

Suplicamos a los señores suscriptores de EL ECO DE NAVARRA que se hallan en descubierto en sus abonos, se sirvan soldar sus cuentas con esta Administración...

Como se acerca el fin de año y nos es preciso hacer el balance, no es extraño que nos veamos en la necesidad de dirigirles este ruego...

Ciencia Patria y Religión

Recientemente se han celebrado en Europa cuatro reuniones sabias ó congresos científicos, a saber: el Congreso meteorológico de Innsbruck (Austria); la Conferencia internacional de Oxford sobre investigaciones solares; el Congreso internacional de Viena, de Historia Natural, y finalmente el de Lieja sobre la radiología é ionización.

A la primera reunión de hombres sabios habida en Innsbruck del 9 al 15 de Septiembre último, concurren representantes de Austria, Alemania, Bélgica, Francia, Gran Bretaña, Italia, Dinamarca, Hungría, Noruega, Rumanía, Rusia, Suecia, Estados Unidos, Brasil, China, Canadá, Egipto é Indias Inglesas, y un delegado especial del gobierno de los Estados Unidos en Filipinas.

El P. Algué, bien conocido en el mundo científico, director del Observatorio de Manila, quien tan honrosamente dejó puesto el nombre español en la Exposición de San Luis, marcó también en este Congreso la huella de su paso...

que las tres lenguas científicas europeas.

A la conferencia de Oxford asistió el mencionado P. Cirera, como delegado de la Sociedad Astronómica francesa y del Gobierno español; el P. Algué representó al Gobierno norte-americano.

Al Congreso internacional celebrado en Viena asistió, en representación de la Academia de Historia Natural de Zaragoza, otro religioso, el P. Navás, de la Compañía de Jesús, y finalmente en el de Lieja tomó parte el malogrado P. Eleuterio Martínez, recientemente fallecido en Valladolid, cuyos méritos científicos, con tan triste motivo, se han hecho públicos en toda la prensa católica.

Cháchara

Serie 1.-Número 13

Morena, pensativa, muy bella, muy hermosa, de rostro angelical,

parece leve sombra que en sueños ve el poeta, formando con su esquife del lago de las ninfas las ondas de cristal.

De condes y barones, de estirpe de nobleza desciende esta visión; y cuentan que, aunque muchas noblezas y blasones se vieran en su escudo, sobre ellas brillaría su noble corazón.

Es leve mariposa, apenas se ha formado su ser multicolor, son débiles sus alas, sencillas sus antenas, su vuelo lindo y breve, y apenas los misterios conoce de la flor.

GARCILASO.

Extranjero

La situación en Rusia

Witte, dictador

Un telegrama de San Petersburgo transmite la sensacional noticia de haberse conferido á Witte poderes suficientes para determinar una amplia dictadura.

El czar reunió un Consejo extraordinario para acordar las medidas más urgentes para atender á la paz del imperio.

Por de pronto, acordóse dejar sin efecto el Manifiesto imperial que debía aparecer mañana concediendo una amnistía y determinadas reformas.

El Consejo ha entendido que es imposible la concesión y promulgación de las reformas, dado el estado de agitación en que se encuentra el país.

En lugar de dicho Manifiesto publicárase otro totalmente opuesto, concediendo á Witte la dictadura y nombrando como adjunto suyo al ministro del Interior Mr. Dur-novo.

Los puntos esenciales del Manifiesto son: 1.º El conde Witte recibirá poderes dic-

to de aquella repentina claridad, apresuraron el despojo.

Salieron por último, y cuando la gitana los vio partir á caballo cargados con las riquezas, se volvió á ocultar en la tierra.

Aun no doraba el sol la Giralda, cuando cargados con su botín llegaron los ladrones cerca de Sevilla. Dejaron sus caballos en un olivar al cuidado del Presidiario, y entraron por diferentes puertas cada cual, reuniéndose en un lugar apartado y señalado por la gitana, en el cual un platero ya prevenido, recibió, pesó y pagó las alhajas.

—¡Misericordia, Señor, misericordia! gemía Perico.

—Despachemos pronto, dijo Diego, que se va aclarando la noche, y nos pueden ver al salir de aquí.

—Efectivamente las nubes se rompieron, y un rayo de luna entró en este momento por una alta claraboya de la iglesia, y fué á beber el pie de una santa imagen de la purísima Concepción.

—¡Maldita luna! gritó la gitana. —Y es pintados todos de verse unos á otros al bri-

tatorias hasta el completo restablecimiento del orden.

2.º Witte podrá adoptar todas las decisiones en los asuntos más importantes, sin necesidad de someterlos á la aprobación del czar.

3.º Podrá declarar, á su voluntad, el estado de sitio y se hallará revestido de todas las atribuciones para aplicar la pena capital.

Los artículos 4.º y 5.º refiérense al destierro civil aplicable á todas las personas que tomen parte en los disturbios, y á los poderes que se conferirán á los gobernadores de provincias.

6.º En todas las grandes poblaciones se constituirán consejos de guerra para la aplicación de la pena de muerte.

Por el artículo 7.º se crea una milicia compuesta de personas fieles al gobierno, las cuales secundarán la acción de policías y gendarmes.

8.º Se creará un registro especial para los periódicos, cuya publicación será suspendida apenas publiquen la menor noticia tachada de antigubernamental.

9.º Quedan suspendidas todas las reformas ofrecidas en el manifiesto imperial de 30 de Octubre.

Intervención de Alemania

Un despacho de San Petersburgo asegura que el emperador Guillermo ha propuesto al Czar el auxilio de los buques y sus tropas de Alemania.

Bajo pretexto de proteger los intereses alemanes en el Báltico, el gobierno alemán enviaría barcos de guerra á Riga, Reval y Libau y desembarcaría tropas que obrarían de acuerdo con las rusas.

El czar ha agradecido calurosamente al Kaiser su ofrecimiento, mas de conformidad con el criterio de Witte y sus ministros se ha mostrado contrario á la intervención de esta potencia.

De todos modos Nicolás se ha mostrado dispuesto á aceptar el ofrecimiento, si la situación adquiriese mayores síntomas de gravedad.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tudela.—Contra P. G. por daños.

Id.—Contra C. A., por hurto.

Tafalla.—Por disparo y lesiones, sin procesado.

Estella.—Contra H. N. y otros, por sedición y atentado.

Señalamiento

Estella.—Juicio oral contra Gil Martínez, por desobediencia; licenciado señor Echave, procurador señor Peña; declararán 5 testigos.

Sentencias

Condenando á Juan Miramón á 1 mes y un día de arresto mayor, por lesiones.

Gallinas ponedoras

Un avicultor francés, que dice haber obtenido excelentes resultados, recomienda para hacer que las gallinas sean muy ponedoras durante el invierno, el siguiente procedimiento:

En un cacharro de madera, una gamella, artesón etc., se vierten 10 ó 12 litros de agua caliente, en la cual se pone un kilo de cal viva para ser apagada, y se revuelve bien con un palo á fin de que la cal quede disuelta.

Después se vierte esta lechada de la cal bien revuelta algo espesa sobre el grano que se ha de dar, e pienso á las gallinas, colocándolo en un montón en forma cónica y echándolo por el centro del montón.

Se remueve bien el grano con una enchara de palo hasta que los granos queden bien empapados y revestidos de blanco, dejándolos al sol para que se sequen.

Preparado así el pienso, se sirve á las gallinas un día si y otro no; es decir, un día se las da de este grano preparado y otro día del grano natural, pues, si se diera constantemente del grano preparado así, podría hacer daño á las gallinas.

Tanto estas como las demás aves de corral aceptan perfectamente el grano así preparado, sin repugnancia alguna.

Así lo asegura el avicultor á que nos referimos y harán bien los labradores con hacer la prueba, á fin de ver si, en efecto, se logra que las gallinas pongan muchos huevos de ese modo.

Iban á salir, cuando se presentó la gitana á reclamar su participación en el robo. Todos le asaltaron á preguntas sobre la desaparición del Presidiario; pero nadie sabía, y manifestó mucha inquietud.

—No estais seguros aquí y os debais sentar cuanto antes. El hijo mayor de la condesa de Villaozan ha jurado vengar la muerte de su hermano, ha pedido tropa al capitán general, y os anda persiguiendo. Me tamo que haya sorprendido al Presidiario Por mí, me voy: el suelo arde bajo mis piés.

—¡Que no te quemará!—exclamó uno.

—¡Que no te tragará!—exclamó otro.

La vieja desapareció en silencio entre los olivos como una víbora, después de haber dejado su veneno en la mordedura que ha hecho.

—¡El atentado en la casa de Dios! dijo el primero.

—¡Despojar el sagrario! añadió otro.

—Ea, callarse, gritó Diego: ¿qué viene ya eso? A lo hecho pecho Andemos.

—Pero en este instante se oyeron pasos de caballos; y Perico, que Diego había puesto de vigilante, entró apresurado á avisar que llegaba el Presidiario con los caballos. Una aclamación general de alegría acogió al Presidiario, el que contó que habiendo divisa do tropa había tenido que armentarse, y solo pudo volver dando grandes rodeos. Mas ahora, añadió, no perdamos tiempo, somos perseguidos. Capitán, aquí tenéis á Corso;

De Huarte

MERCADO

El mercado celebrado ayer en esta villa estuvo muy concurrido, tanto de ganado cerdío puesto á la venta, como de personas interesadas en la compra-venta de dicho ganado.

Se hicieron muchas transacciones, y tanto los gordos como los dedicados á la recria, se cotizaron á elevadísimos precios.

ESCUELA NOCTURNA

La Escuela nocturna, en la que se matricularon 82 alumnos, sigue funcionando con numerosísima asistencia y notorio aprovechamiento por parte de los concurrentes.

El corresponsal.

19 Diciembre de 1905.

LA «GAUETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:

HACIENDA.—Real decreto autorizando al ministro de Hacienda para presentar á las Cortes un proyecto de ley declarando ley del reino la modificación introducida en la de alcoholes de 19 de Julio de 1904.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se adquieran los pulverizadores y cuanto material se juzgue necesario al efecto de combatir la plaga existente en el término municipal de Bailén (Jaén).

ADMINISTRACION CENTRAL.—CONSEJO SUPREMO DE GUERRA Y MARINA.—Relación de las pensiones declaradas por este Consejo Consultivo durante la primera quincena del mes de Diciembre.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos municipales para 1906, de los Ayuntamientos de Barillas, Barbarin, Estella, Larraga, Peralta y Tafalla, y el de la Junta de la sierra de Loquiz y comisiones comarcanas.

Se autorizaron los arbitrios solicitados por los pueblos de Buñuel, Izalzu, Oteiza, Piedramillera, Salinas de Oro, Yesa, Oquifano, Artavia, Arrieta, Baquedano, Echávarri, Garisoain é Igúzquiza.

Se autorizó para vender árboles á los Concejos de Eugui, Guelbenzu, Urdaniz y Zubiri; al de Leranzo para sustar de nuevo 547 pinos; y al de Erice para extraer de una cantera la piedra y arena necesarias para la construcción de la Iglesia y casa parroquial.

Se denegó el aprovechamiento solicitado por el Ayuntamiento de Maya.

Murmuraciones

EN EL CINEMATOGRAFO

—Sabes que hace tiempo que no respira el curioso de El Eco.

—¡Ay pobre señor! ¿si se habrá muerto?

—No creo.

—La verdad es que era algo indiscreto, porque mira que contar en el periódico todo lo que oía.

—Como que por eso se enfadaron mucho Conchita y Pepita, un día que las sacó á relucir.

—Te aseguro que si le hubieran conocido le hubieran puesto de vuelta y media.

—Pero, chica, á mí, la verdad, me entretenía mucho.

—Ja, ja, ja.

—¿De qué te ríes?

—Ja, ja, ja, de que ese dromedario (la película era un dromedario) se parece mucho á Antonio.

—Mujer qué cosas tienes.

—Sí, mujer, fíjate, esa mirada trisona de besugo moribundo es como la suya; ja, ja, ja.

—Calla mujer, no seas loca, que nos van á oír.

—¿Y qué me importa?

Oye, inamú, ¿no es verdad que se parece ese dromedario á Antonio el novio de Inés?

os lo he cuidado bien, que ya se lo que lo queis.

Diego recibía lleno de gozo al noble animal, jurándole mentalmente no volver nunca á separarse de él.

Apresuraron su marcha, y al entrar en un desfiladero, resonó repentinamente un grito formidable al frente, á sus espaldas, sobre sus cabezas.

—¡Rendíos al Rey.

Una partida de caballería los cercaba; dos pistolas apuntaban al pecho de Diego; un hombre tenía la brida de su caballo.

Diego volvió la vista en derredor con no desmentida calma. Conociendo el poder de su caballo, que tenía enseñado, con la rapidez del rayo sacó su puñal, hirió con él las manos que sujetaban las riendas, apretó con fuerza las rodillas á los hijeros del animal, se hechó sobre su pescuezo y le gritó:

—¡Ea Corso, salva á tu amo!

El noble y entendido animal hizo un esfuerzo, pero cayó desplomado sobre su cuarto trasero. —¡Estaba desjarretado!

Diego conoció el golpe y la mano que lo había dado: frenético de rabia saltó al suelo; pero había desaparecido el infame entre el tropel que se agolpaba en el desfiladero. Cogieron á Diego que no hizo inútil resistencia.

Al salir de aquel estrecho sitio, volvió Diego la cabeza y echó una última mirada sobre su caballo, que siempre inmóvil le seguía tristemente con sus grandes ojos

—¡Mujer! —Nada, fíjate en los ojos. Yo no sé qué tienen los animales que todos me recuerdan alguna persona conocida, y este dromedario, repito, que es el retrato de Antonio.

—Menos mal que estás libre del curioso...

Señores, no quise oír más, me levanté y salí del Circo pensando en las coincidencias de esta vida.

¿Cómo iba á suponer aquella señorita crítica, que por otra parte es encantadora, que yo, el viejo curioso, que ha pasado una larga temporada en la región del Olimpo, oía todo cuanto decía?

Yo ruego á esta señorita, á la cual dedico esta murmuración, que no me guarde rencor y que no me descubra, pues será perfectamente que en cuanto lea estos renglones exclamará:

—¡Ah, ya se quién es el viejo curioso.

Señorita, he murmurado hoy por lo de la coincidencia, no me lo tome usted en cuenta, no me descubra.

Un curioso.

LA BOLSA

Si hubiera de juzgarse de la situación del mercado bursátil solo por los resultados definitivos de la semana, podría creerse que había reinado durante la misma la flojedad, y que el mercado modificó su orientación.

Sin embargo, no es así, porque hay firmeza, y no se teme que surja la baja si no sobrevienen sucesos imprevistos.

Las cotizaciones han seguido el curso siguiente:

Interior, 79-40, 79-50, 79-60, 79-55, 79-50 y 79-35 al contado, y 79-50, 79-60, 79-55 y 79-40 á fin de mes.

Amortizable, 98-45, 98-50, 98-70, 98-60, 98-50 y 98-45.

De donde resulta que el Interior al contado ha descendido 10 céntimos y 12 1/2 á fin de mes, y el Amortizable solo cinco céntimos.

Mientras tanto, el Exterior en París, que lo dejamos en la semana precedente á 92-75, ha bajado á 91-70, ó sea 1-05.

Este dato demuestra cuál es la causa justificada del descenso de nuestros valores interiores, que habían sido cotizados en alza, supuesto que en la semana llegó el Interior á ganar 15 céntimos al contado, el miércoles, y el Amortizable 20; pero empezó á aflojar el Exterior de un modo algo alarmante, y aquí no hubo más remedio que retroceder, aunque conservando la firmeza; pues hay una enorme diferencia entre el quebranto de 10 céntimos que experimenta el Interior, y el de 1'05 que ha sufrido el Exterior; diferencia que se explica por la resistencia y la firmeza que existe en las plazas de Madrid y Barcelona.

No fué solo el Exterior el que descendió en París el sábado, sino que también la Renta francesa, que se halla más firme, perdió 40 céntimos, debido á las impresiones de la mala situación de Rusia y á cierto pesimismo que se apoderó sobre la cuestión de Marruecos; pero nuestro papel experimentó mayor quebranto por la violencia con que en él opera la especulación extranjera, viniendo á pagar nosotros, como otras veces, los vidrios rotos, porque no hay elementos españoles que la contrarresten.

De todos modos, repetimos, merece consignarse, y ello demuestra la firmeza de nuestro mercado, que á la baja de 1'10 en el Exterior del sábado, respondió aquí con solo un descenso de 15 céntimos en el Contado y de 17 1/2 en el Fin de mes, porque es una prueba de resistencia, y de que, si bien influye algo la corriente internacional, no nos dejamos dominar por ella.

Esto no obstante, y según venimos diciendo, hasta que no se despeje por un lado el horizonte político en Rusia y sobre el problema de Marruecos, y por otra parte, no se conozca el plan económico y financiero del Gobierno del señor Moret, no es posible contar ni con mejoras definitivas en los valores ni con una estabilidad resuelta en los cambios, porque las impresiones diarias ejercen su natural influencia, el negocio escasea, hay pesadez en la Bolsa y la especulación tiene que limitarse á operar en pequeñas diferencias contratando opciones, y procurando cubrirse unas veces de alzas contra bajas, y otras veces contra firme.

Solo á un alma del temple de la de Diego, á su energía agreste, á su fuerza de voluntad, era dado disimular bajo una calma imperturbable, la furia que en su pecho ardía y el dolor que destrozaba su corazón.

Desarmaron los soldados á los bandoleros, y les ataron los codos á las espaldas.

—¿Cuál es, preguntó el conde de Villaozan al verlos reunidos; cuál es el que mató á mi hermano?

Los ladrones callaron á una mirada de Diego, que preso y maniatado les imponía aún.

—¿Quién fue? volvió á preguntar el conde con voz ahogada por la ira.

—Yo fui; dijo Perico.

El conde se volvió hacia aquel mozo cabizbajo, en el que no había parado la atención; mas al fijar en él sus ojos, un grito de asombro salió de sus labios

—¡Tu! exclamó: ¡Perico Alvarada! ¡Iniquidad sin nombre! ¡perversidad sin ejemplo! ¡Pobre Ana! ¡desventurada madre que te dió el ser! ¡degraciados hijos! ¡infeliz Rita! Pues sábelo, desalmado, prosiguió el conde con vehemencia; tu mujer ha trabajado con incansable celo y actividad para conseguir tu indulto. Los tribunales y los jueces la vieron siempre á sus piés. Ventura te perdonó antes de morir. Pedro te ha perdonado. Mi desventurado hermano fué el celoso é incansable agente de los tuyos. Consiguiste tu gracia del rey. Todos te busaban con ansia, y él mas que todos. Te

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 31

Perico el triste

desesperado, y cayó de rodillas gritando:

—¡Sacrilégio! ¡Sacrilégio! —¡Voz tremenda que recorrió la capillas, que retumbó las bóvedas, como entre las nubes el trueno, y que despertando al magno y sonoro instrumento, que suele acompañar al imponente «Te Deum», y al glorioso «Te-Deum», se perdió entre sus cañones de metal, como un doloroso gemido. Un momento de terror frío sintieron aquellos misarables. Tembló el mismo Diego!

—Misericordia, Señor, misericordia! gemía Perico.

—Despachemos pronto, dijo Diego, que se va aclarando la noche, y nos pueden ver al salir de aquí.

—Efectivamente las nubes se rompieron, y un rayo de luna entró en este momento por una alta claraboya de la iglesia, y fué á beber el pie de una santa imagen de la purísima Concepción.

—Maldita luna! gritó la gitana. —Y es pintados todos de verse unos á otros al bri-

Mayor quebranto han sufrido los principales valores mercantiles. Las acciones del Banco de España pierden 1,50, debido, sin duda, a las noticias de que se abandona el proyecto que tenía bosquejado el señor Echeagaray, y se propone hacer otro distinto el señor Salvador, sobre bases que todavía se desconocen; con lo cual se teme que para primero de Enero tenga que vender el 10 por 100 de su cartera de valores, que tan buena y segura renta le produce. Y las acciones de Tabacos han descendido 2,50, por la solidaridad que se establece entre todos los valores, y más aún porque se ha dicho, aunque no se sabe con qué fundamento serio, que si el Banco liquidara una parte de su cartera, enajenaría valores de Tabacos, en los cuales realiza un beneficio de más de 280 por 100. Veremos, de estos rumores, cuáles son los que se confirman.

Las acciones del Hipotecario no se han cotizado oficialmente en toda la semana (habían quedado a 215), ni tampoco las del Banco de Castilla.

Las del Banco Español de Crédito se hicieron a 102,50 y 102, precio inferior al que valen, dado el dividendo repartido.

Los Explosivos a 284,50, perdiendo 0,50. Las nuevas obligaciones del Norte se conservan a 86,50.

Los Altos Hornos se mantienen a 242, confiando en el desarrollo de la industria siderúrgica, que cada día adquiere mayor vuelo, y en la inteligencia del Sindicato español de hierro.

La Felguera se ha cotizado a 78 por 100, ante la esperanza de una inteligencia con la Sociedad general Hullera, que la permita desarrollar mejor su negocio.

Las Resineras, firmes, a 174, y muy solicitadas para las carteras, como papel tranquilo y de más porvenir.

Las Azucareras han mejorado algo: las preferentes, de 70,50 a 72, y las ordinarias, de 37 a 38,50. Sus obligaciones se mantienen a 96,50.

El cambio internacional ha retrocedido un poco, 10 céntimos, quedando los francos a 27,35. No es poco que se conserven alrededor de ese tipo, aunque no se conoce todavía lo que se propone hacer el señor Moret, y, por lo pronto, se ha suprimido del proyecto de bases arancelarias la cláusula de exigir el pago de los derechos de Aduanas en oro, como medio de adquirir ese metal para ponerlo oportunamente en circulación.

He aquí la cotización comparada de la semana:

Table with 3 columns: Valores del Estado, Valores mercantiles, Cambios. Rows include 4 por 100 Interior, 5 por 100 Amortizable, Banco de España, Compañía de Tabacos, Londres, Paris.

DON PRIMITIVO EZCURRA

Cuando ayer dimos noticia del grave estado en que se hallaba el distinguido amigo nuestro cuyo nombre aparece a la cabeza de estas líneas, la avanzada edad del paciente nos hizo temer que su enfermedad tuviera triste término; pero, recordando con gozo el estado de relativa robustez en que había llegado a frisar en la edad octogenaria, concebimos una esperanza atenuadora de aquel temor y engendradora de la creencia de que el funesto desenlace, caso de sobrevenir, no estaba muy próximo.

Desgraciadamente nos equivocamos, ó nos engañó el deseo; pues el señor Ezcurra, quebrantado por un padecimiento que comenzó hace cerca de un mes, y que se agravó a consecuencia de las crudezas atmosféricas de los próximos pasados días, falleció ayer a las cuatro y media de la tarde, quedando con ello su estimable familia en la más profunda aflicción, de que participarán los numerosos amigos del respetable finado, que son cuantos le trataban.

Don Primitivo Ezcurra y Eyaralar nació en Pamplona y ha sido durante su larga vida (ha muerto a los 79 años) uno de esos hombres ejemplares, modelos de caballeros, de funcionarios y de padres de familia.

Con añadir a esto, que era también profundamente religioso sin afectación, pueden los lectores vislumbrar el conjunto de relevantes cualidades que le adornaban, sin que nosotros las enumeremos.

Durante 50 años ha desempeñado con celo, rectitud y laboriosidad ejemplares una escribanía de actuaciones en el juzgado de primera instancia de Pamplona, y últimamente era decano del Colegio de Escribanos del territorio de esta Audiencia.

En otro orden de cosas brillaron también su competencia y su probidad insuperable, por ejemplo, en el cargo de consejero del Crédito Navarro.

En todos sus cargos y en todo su trato social conquistó la estimación de cuantos le trataron, con un proceder en que siempre se vieron unidas la dignidad y la modestia.

Immensa es la pérdida que su muerte significa para su familia, a la cual nos asociamos en su dolor acerbísimo; pero éste será (lo deseamos y esperamos) atenuado por la resignación cristiana y por la seguridad de que de él participan todos los amigos del inolvidable finado.

Q. E. P. D.

LA SANTA SEDE Y EL BRASIL

La promoción al cardenalato del arzobispo de Río Janeiro presenta un doble carácter, tanto por ser el primer cardenal de la América del Sur, cuanto por la parte que corresponde en el nombramiento a la diplomacia del Brasil, no obstante hallarse dicha República oficialmente separada de la Iglesia.

Cuando en 1889 se estableció la República fue uno de los primeros acuerdos del nuevo Gobierno la denuncia del Concordato, y a la Iglesia le fue concedida una libertad tan amplia que no hay obispo ni sacerdote brasileño que no se felicite del cambio introducido entonces en la gobernación del Estado.

Pero los Estados Unidos del Brasil comprendieron la importancia de conservar, a pesar de todo, relaciones oficiales con la Santa Sede, y en su consecuencia, sostienen en Roma un ministro plenipotenciario acreditado cerca del Papa; hoy desempeña este cargo el Excmo. Sr. D. Bruno Chaves, una de las más brillantes personalidades del Cuerpo diplomático.

Mucho antes de celebrarse el Concilio de la América latina de 1899, hablábase ya de la creación de un cardenal que representara en el Sacro Colegio a las vastas y florecientes iglesias de la América del Sur; pero la realización del proyecto ofrecía serias dificultades, por ser imposible nombrar varios cardenales a la vez y no saberse a cual nación otorgar la preferencia.

Las diversas Repúblicas americanas hicieron valer sus derechos, con especialidad el Brasil y la Argentina, y la Santa Sede se apresuró a manifestar que su primera elección no presupondría privilegio alguno en pro de la nación favorecida, la cual no podría jamás alegar esta prioridad para elegir en lo sucesivo la posesión del cardenalato americano.

En estas condiciones, y teniendo en cuenta la importancia numérica de las iglesias (el Brasil cuenta veinte Sedes episcopales y ocho solamente la Argentina), la Santa Sede ha considerado oportuno otorgar el altísimo honor de la sagrada púrpura a la República brasileña, pudiendo asegurarse que a este resultado ha contribuido la habilidad del ministro del Brasil, apoyado con firmeza por un Gobierno que conoce, a pesar de la separación, la importancia del Pontificado en el mundo.

El interés con que mira este nombramiento el Gobierno del Brasil demuestra cumplidamente por las pruebas de consideración que viene prodigando su representante en Roma al nuevo príncipe de la Iglesia. El señor arzobispo de Río Janeiro se encuentra en Roma, alojado con verdadera esplendor, a expensas de la República brasileña, y el propio ministro plenipotenciario, que no abandona un instante a su embañada, es el que recibe las visitas llamadas di calore, que son las que acostumbran hacer a los nuevos cardenales todas las personas distinguidas de la sociedad romana.

Ventoleras

Moret se vé en un apuro; Moret se encuentra en un brete. ¡Esto más que un gabinete parece ya el cuarto oscuro!

Desde que subió al poder ve la paz comprometida. Con tal subida, en su vida le cayó tanto que hacer.

Presupuestos, alcoholes, consumos, trigos, harinas, conflictos y tremolinas de mil pares de bemoles.

Por sí esto no era sobrado para amargar el turron salimos ahora con eso del estampillado.

¿Que nunca se ha visto igual? ¡Pues no para ahí la broma! ¡Ya se ha desechado en Roma nuestro arreglo comercial!

No quiere Italia aceptar el tratado... hemos quedado en que nos han mal-tratado sin poderlo remediar.

¿Y nuestros vinos? ¿Qué hacemos? ¡En vez de un «modus vivendi» buscar un «tragus bebendi»... ¡O que los estampillemos!...

Algunos periódicos madrileños con letras algo gordas, publican el siguiente epígrafe: El negocio de la muerte.

Según los datos que publican los diarios, el municipio de la Villa del Oso, recauda, embolsa ó percibe, por ese concepto, la bonita suma de 700.000 pesetas anuales.

Nada, que de la fiebre de los impuestos no han podido escaparse los cementerios.

Y nos hallamos con que eso del morir resulta caro.

Lo cual que es cosa de pensarlo detenidamente, antes de decidirse a ganar las diez de la última baza.

Lo malo no es eso, sino que se han lanzado a la calle una legión de industriales ofreciéndole a uno toda clase de ventajas para estrar la pata en inmejorables condiciones.

Y en el teatro, en el Casino, en calle... ¡hasta en la sopa le sirven a uno prospectos en que por una cuota, (jese nunca falta) ofrecen sepultura decorosa, ataúdes en buen uso y sepelio con coronas.

Pe o hombre, ¿no habrá para esos una ley reguladora que nos coloque al abrigo de cierta clase de bromas?

Lo de que «¡morir habemos!»... ¡ya lo sabemos!» de sobra. ¡No hace falta que nos lo recuerden a todas horas.

FULANZ.

Publicaciones

EL LIBRO DE MODA

Está haciendo furor en todas las clases sociales un bonito volumen que facilita de una manera completa el medio de llevar el resumen de todos nuestros hábitos sociales y el detalle diario de nuestra vida. Este libro facilita al medio de que no pase desapercibido el santo de un buen amigo ó amiga, el de llevar una anotación precisa de los días de recepción, tener una clara contabilidad individual donde se tenga el recuerdo, además, de las cantidades que hay que recibir y de las que se tienen que abonar, etcétera, y, en una palabra, este libro, que se titula «Memorandum de la cuenta diaria para 1906», y que ha sido publicado por la Casa editorial de Bailly-Baillière é Hijos, es el único medio sencillo y práctico para llevar de una manera precisa, ordenada y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna de una persona.

El «Memorandum de la cuenta diaria», en que hay secciones especiales para anotar las visitas, señas útiles, y que contiene datos muy útiles sobre Correos, Teléfonos, Telégrafos, Ferrocarriles, etc., forma un elegante volumen encuadernado en tela, y se vende en todas las librerías, tiendas de objetos de escritorio y bazares, a los precios de 2,50 y 3 pesetas.

Notas teatrales

¡Echado está por tierra el fundamento que mi vivir cansado sostenía. ¡Oh! ¡Cuánto bien se acaba en solo un día! ¡Oh! ¡Cuántas esperanzas lleva el viento!

Esto decía mi gran amigo Garcilaso de la Vega, el poeta de

El dulce lamentar de los pastores, y yo encabezo estas Notas con aquel hermoso cuarteto del gran reformador de la métrica, porque también ha quedado por tierra el fundamento que mi vivir cansado sostenía.

Yo creía que los versos de Núñez de Arce, no hablo mas que de los versos, merecían el honor de ser oídos.

Me he equivocado y lo siento. Pero es lo que dirán algunos: Núñez de Arce, ¡ah! Núñez de Arce nos molesta, es un latero.

En fin, saludemos a los genios. ¡Ave, genios!

El haz de leña tuvo una excelente interpretación por parte de todos los artistas.

Con los versos de Núñez de Arce no se puede meter nadie, absolutamente nadie, y los versos de «El haz de leña» son de Núñez de Arce.

La señora Solís merece mis plácemes por su excelente trabajo.

El señor Trosols nos volvió a demostrar dos cosas: que dice los versos muy bien y que sabe morir como todo un señor trágico.

Anoche cosechó muchos y merecidos aplausos.

El señor Bassó (Alonso Cisneros) desempeñó su difícil, su muy difícil papel perfectamente.

El señor Berrio personificó bien el papel de Felipe II.

Todos los demás señores que tomaron parte trabajaron muy bien.

Esta noche se pondrá en escena «Los dos pilletes.»

GARCILASO.

Voracidad de los tiburones

La Comisión de las pesquerías marítimas de Devon ha enviado a la Dirección de Pesca de Inglaterra una interesante comunicación acerca de los daños ocasionados por los tiburones.

El área infestada por ellos se extiende desde Punta Estrella a las islas Scilly, pero donde principalmente han dejado sentir su nociva influencia es una zona de agua comprendida entre la citada Punta y Lece, comprendiendo un espacio de 20 millas mar a dentro.

En tanto que en 1901 el valor de las sardinas y arañes desembarcados en el puerto de Plymouth ascendió a 25.500 libras esterlinas, en 1904 solo llegó a 7.600.

Esta gran disminución, que importa 20.000 libras esterlinas anuales, fué debida, casi exclusivamente, a los estragos causados por los tiburones.

La Comisión estima que los destrozos de los artes de pesca durante los últimos tres meses representan una pérdida de 5.000 duros, y que centenares de familias se han visto reducidas a la miseria por la falta de sardinas y arenques.

Por último, considera necesario que la dirección de pesca ordene al Instituto biológico que estudie las causas determinantes de la concurrencia de tiburones en la zona pesquera y el modo de poner remedio a un mal que tantos perjuicios ocasiona.

El tiburón goza fama de insaciable y devorador, y cuando se presenta un buque a algunas millas de distancia, el tiburón lo espera para satisfacer su voracidad con los objetos que de él se arrojan.—X.

GACETILLAS

Según ya lo participamos, el día 22 a las diez y media se celebrará en Sala de discordia en esta Audiencia, la vista de la importantísima cuestión foral que consiste en que se declare una vez más que Navarra no ha de pagar mas contribuciones que las que marca la ley de 1841 y las que por pacto especial acuerde el Gobierno con nuestra Diputación, y de consiguiente que la caduca y anulada Real orden de 7 de Enero de 1852 dada solo por un ministro, no obliga a Navarra a pagar en los juzgados cantidad alguna para sueldos de jueces y promotores en los pleitos civiles. Y como la cuestión es tan clara, no nos cansaremos como buenos navarros de hacer un llamamiento a nuestros paisanos para que oigan los sólidos razonamientos y se enteren de cuanto en materia contributiva se ha legislado para Navarra, y de este modo por sí mismos podrán formar acertado juicio de la sentencia que se dicte.

Como saben, la cuestión planteada en la prensa por el exmagistrado de esta Audiencia don Sergio Mazquiarán y nuestro amigo don Carlos Sanz será por éste tratada en esa vista, como lo fué en la del 13 y que dió origen a la discordia.

Hoy, según costumbre de años anteriores, saldrán los repartidores de EL ECO a felicitar las Pascuas a nuestros abonados en esta capital.

En sesión celebrada ayer por la Excelentísima Diputación se acordó remitir el siguiente telegrama:

«Ministro Guerra—Madrid. Diputación foral provincial Navarra asociada con 470 padres mozos reemplazo 1905, suplica a V. E. reduzca cupo de 60.000 hombres rogándole también resuelva favorablemente instancia ampliación redención substitución hasta concentración reclutas dicho reemplazo.»

Este despacho se puso en conocimiento de nuestros representantes en Cortes a fin de que gestionen cerca del referido ministro la idea expuesta.

Para hoy están citados los señores concejales y los mayores contribuyentes con objeto de empezar la discusión de los presupuestos municipales.

No esperamos que hoy se reúna el número suficiente de individuos, pero, de todos modos, celebramos que se hayan acordado de empezar la discusión antes de Año Nuevo.

Ayer hizo un día muy frío. En algunos momentos empezó a llover, pero ni siquiera se manchó el suelo.

A cumplir condena ha ingresado en la cárcel de Tafalla el penado por esta Audiencia en causa por hurto, Joaquín Dimas.

La Junta del Casino Mercantil ha acordado celebrar un baile en uno de sus salones el lunes próximo de diez de la noche a dos de la mañana.

Comunican de Cortes que la guardia civil ha detenido a varios individuos por suponerseles autores de una agresión contra el maquinista de un tren, el cual recibió un golpe con una remolacha al pasar el tren que dirigía.

Procedente del Juzgado de instrucción de Estella, se ha recibido en la secretaría de gobierno de esta Audiencia, el sumario incoado con motivo de haber desampetrado la plaza pública de Ci-

raquí varios vecinos de dicha villa y de haber atentado contra la autoridad en la noche del 3 de Septiembre último.

En dicho sumario que es voluminoso han sido procesados, la friolera de cuarenta y un individuos.

¡Preparen banquillos en Estrados!

Del monte comunal de Lerga «Industi», han sido cortados y sustraídos ocho árboles de roble, sin que el Juzgado que instruye diligencias sepa hasta la fecha quien ha sido el autor de tal hecho.

En el Consultorio para niños de pecho establecido en «La Conciliación», se han recibido tres camisas, tres jubones, tres baberos, dos gorras, dos mantillas, una faja y una capa enviadas por la niña Ana María.

Hago tiempo que una señorita de Sydney en Australia, escribió a algunas de sus amigas de Londres, pidiendo que le mandaran algunos sellos de correos usados, con sobre al hospital de aquella ciudad y como pretendía reunir un millón de sellos, las proponía lo que se llama una bola de nieve, es decir que cada una de ellas escribiera a tres amigos pidiéndolas que mandaran sellos y a su vez escribieran a otras tres con igual pretensión de envío y de propaganda.

La tal bola de nieve ha tomado tal importancia, que la Dirección del hospital dispuso que no se recibieran más cartas, después de haber recibido muchos miles de ellas, y el correo de Sydney, que tiene en su poder 82.000 plegios, y aun sigue recibiendo más, se ha puesto de acuerdo con el hospital para proceder a subastas en que se venderán al mejor postor 1.000 de esas cartas con sellos de todos los extremos del mundo, en cada lote, hasta colocar la totalidad y las que vayan llegando.

Los alumnos del Seminario Conciliar que debían comenzar las vacaciones de Pascuas el próximo viernes, han adelantado la fecha de las mismas.

Hoy comenzarán las vacaciones en el Seminario por consejo del distinguido médico Dr. Valdés, en vista de algunos casos de gripe de que algunos alumnos se hallan atacados y que por fortuna no revisten gravedad.

Leemos en «La Rioja,»

«(De nuestro corresponsal en Viana)

Hoy ha corrido el rumor de que la anciana Petra Cembrana, que, como ya tengo comunicado oportunamente, fue encontrada muerta al pie de su cama, había sido asesinada por robaría.

Contribuía a dar más visos de certeza a esta suposición el saber que cuatro días antes de morir habían oído a la Petra que tenía una gran cantidad de dinero enterrado en determinado sitio de su casa, y al formar el Juzgado las diligencias, no había encontrado cantidad alguna ni tampoco los recibos de los créditos a su favor, importantes, según me aseguran, unos 5.000 duros.

Hoy de madrugada, y por la gatera de la puerta de la casa que ocupa el

sobrino de la muerta, alguien ha introducido un rollo de recibos, (aunque creo no todos).

Este sobrino es el único presente heredero, y, como pueden comprender nuestros lectores, hay aquí algo misterioso, para cuyo esclarecimiento trabaja activamente el digno juez don Pedro Abadía.

Otras versiones aseguran que al hacerle la autopsia se le encontraron algunas equimosis y erosiones, pero como también pudo suceder se las causara al sufrir algún síncope y caer, y desconociendo todavía el resultado de la autopsia, por la impenetrable reserva que se guarda, y este es un asunto muy delicado, máxime estando sub iudice, no puedo decir más por hoy; pero sí algo importante ocurriera, informaría extensamente.»

Hemos tenido el gusto de recibir un artístico calendario anunciador de la farmacia de nuestro amigo don Alberto Felipe Garbalena.

Muchas gracias.

En la Asamblea general de la Cámara de Comercio de Navarra celebrada el día 17 de los corrientes, después de leída la memoria de los notables trabajos realizados por la Junta directiva en el año actual, se procedió a la elección de los cargos vacantes en la misma, que dió el siguiente resultado.

Para el cargo de Presidente fué reelegido don José Onsaló; para el de tesorero fué elegido don Melchor Lacabe; para el de contador don Antonio Olaso, y para los de vocales los señores don Tomás San Bartolomé, don Angel Monreal, y don Francisco Azparren.

Además se dió lectura en dicho acto a las cuentas y presupuestos de la Corporación, y en vista del gran déficit, de más de 2.500 pesetas, que en estos se presenta a consecuencia de los nuevos y costosos servicios implantados por la Cámara, y de haber sido desestimadas las peticiones de subvención dirigidas al Excmo. Ayuntamiento, y principalmente a la Excmo. Diputación, se acordó que antes de prescindir de las mejoras é instituciones tan trabajosamente instaladas y tan utilizadas, se solicite una subvención del Gobierno para su sostenimiento.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Denticina Oliveres, Venta de iniertos, Yr-zu y Compañía, Sustitutos, Nodrizia, Cal hidrúlica, Hemorroides, La flor de Navarra, Injertos de 1.ª clase, Nodrizia, 5.000 pesetas, Se vende, Agricultores, P. Abardes, Se ha recibido, Plantas de árboles frutales, Agente marítimo, Perdida, Hace falta, Confeitería de Julian Pomares, De Jijona, Capones y pavos franceses, Ocasión.

El alcalde ha quedado encargado de convocar a los de los pueblos para ponerse de acuerdo a fin de obtener ayuda de la Diputación provincial.

Un automóvil

Ha sido denunciado el dueño de un automóvil que llevaba el número 70 y la señal X, porque, pasando a gran velocidad el puente de María Cristina, destrozó una columna y atropelló a un hombre y dos niños.

Aquel y éstos salieron del accidente con heridas leves.

Un baile

En el pabellón del Club Náutico se ha verificado esta tarde, de las cinco a las siete un baile al que ha concurrido lo más selecto de esta ciudad.

El corresponsal.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 19 (8 noche).

De la cárcel

La junta carcelaria de esta ciudad ha dispuesto que sean las Hermanas de la Caridad las encargadas de moralizar a las reclusas.

También ha acordado solicitar ayuda pecuniaria de la Diputación y el Ayuntamiento para realizar las obras que tiene proyectadas.

El Rey de Portugal

Mañana al mediodía pasará por la estación de esta ciudad el tren de la frontera que conducirá al Rey de Portugal, que viene de París.

Aunque el monarca lusitano viaja de incógnito, acudirán las autoridades a cumplimentarle durante la breve detención del tren.

La rifa de San Anton

Uno de los próximos días comenzará la venta de billetes de la popular y tradicional rifa de San Antonio, la cual como ya dije, se verificará en unión con la Lotería de Navidad, siendo los premios reses de ganado de cerda y cubiertos de plata.

Desgracia

Estando podando un roble en Alegría el vecino Macario Marañón, de 60 años de edad, tuvo la desgracia de caerse sufriendo lesiones a consecuencia de las cuales se halla en estado gravísimo.

El tiempo

El estado atmosférico ha tenido cambio notable. Hoy ha llovido y ha mejorado la temperatura, tanto que resulta relativamente agradable, comparada con los intensos frios de los días anteriores.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 19 (9 noche.)

Asuets locales

La sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad ha resultado interesante.

En ella se ha acordado dar un rancho extraordinario a los presos y raciones a los pobres de solemnidad.

También se ha decidido crear dos nuevas escuelas, que serán inauguradas en el año 1907.

Otro acuerdo no menos importante es el de crear un dispensario para pobres tuberculosos.

El alcalde ha quedado encargado de convocar a los de los pueblos para ponerse de acuerdo a fin de obtener ayuda de la Diputación provincial.

Un automóvil

Ha sido denunciado el dueño de un automóvil que llevaba el número 70 y la señal X, porque, pasando a gran velocidad el puente de María Cristina, destrozó una columna y atropelló a un hombre y dos niños.

Aquel y éstos salieron del accidente con heridas leves.

Un baile

En el pabellón del Club Náutico se ha verificado esta tarde, de las cinco a las siete un baile al que ha concurrido lo más selecto de esta ciudad.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 19 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Vitoria, dinero sin cambio. Id. de Bilbao, id. Id. de Vizcaya, id. Polar, 92. Aurora, 80. Explosivos, 288. Resinera, 174. Papelera, 45.

Cambios

Paris, 27,35. Londres, 31,97.

Las elecciones

La comisión provincial ha aprobado las actas de las elecciones de Bilbao.

Se ha anulado el escrutinio de la elección parcial verificada en el distrito de San Francisco, donde se celebrarán nuevas elecciones.

También se ha anulado el acta de Abadiano.

Riña

En Usánsulo ha habido una reyerta entre varios mozos, de la cual han resultado dos heridos, uno en la cabeza cuya herida fué producida con un vaso y el otro de dos heridas producidas con arma blanca.

El trnts del hierro

Hoy han continuado las sesiones los representantes siderúrgicos y constructores de hierro.

Tras largo debate se ha acordado dejar en suspenso el proyecto de establecer un sindicato nacional.

Descuento

Un concejal republicano presentará una moción al Ayuntamiento pidiendo que se establezca un descuento del 5 por 100 de los sueldos de los empleados municipales que cobran 2.000 pesetas, y de 10 por 100 para los que cobran mayor sueldo que el mencionado.

De teatro

Con un lleno completo de una concu-

Anuncios recomendados

Denticina Oliveres

LA MEJOR QUE SE CONOCE
No solo facilita el babeo en la dentición y les hace muy llevadero este fatal período en los niños, sino que en cualquier edad evita grandes enfermedades y corrige los desarreglos habidos anteriormente.
Depositorio: don Manuel Negrillos.
De venta: Farmacia de don Santiago Arteaga, paseo de Valencia y demás farmacias y droguerías. Caja 1'50 pesetas.
105-106

Venta de injertos El que desee comprar injertos de Garnacha sobre vides americanas, puede dirigirse a don Juan Arango, calle de Santo Domingo, en Pamplona y se enterará de muestras y precios. 8-6 p

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-24 p

Sustitutos Se admiten buen premio. Oficinas, Curia, 5.2.º, Pamplona.—Pedro Echapare. 30-19

Nostriza Hay una casada, buenas referencias, para criar en casa de los padres. Informará doña Juana Sens, comadrona, Corella. —12

Cal hidráulica superior del Bidasona de M. Pedrés y Compañía, se vende en Estella en casa de Eloy Hugalde.

Hemorroides (vulgo Almorranas).—Uso externo. Se curan radicalmente por hereditarias que sean, usando la pomada preparada por don Bernardino Chavarne, Profesor veterinario. Depósito en Zaragoza en la farmacia de don Miguel Antonio Yaci, calle de don Jaime número 1, y en casa del autor don Bernardino Chavarne, Profesor veterinario en Burguete (Navarra). Precio del tarrito cinco pesetas. Se remite por el correo á quien lo pida previo pago de su importe; y se mandará el prospecto. 6-6

La flor de Navarra En los viveros de don Brulio Cordobés y don Domingo Roldán, vecinos de Lodosa, se hallan de venta 30.000 plantas de vid americana llo y Aramón, barbados ingertables. Para informes dirigirse á dichos señores en Lodosa. 15-5

Injertos de 1.ª clase, piés de Aramón número 9 sobre Garnacha del país, número de ellos 6000; Barbados de 1.ª clase; Ruprestis Lot 3.000; Aramón número 1, 2.000; Mombiedro 2000. Se hallan de venta en Miran de Arga en casa de Luciano Tapiz Ibañez. 6-6

Nostriza Se necesita una que reúna buenas condiciones para criar en su casa de esta capital ó pueblo cercano; darán razón en la calle de San Lorenzo núm. 18 piso tercero. 3-2

5.000 Pesetas en ORO, PLATA y COBRE se ponen en circulación dentro de los nuevos sobres-sorpresas
Todo comprador de billetes del CHALET, sorteo del 23 del corriente, tiene derecho desde hoy 16 hasta el 20 del corriente, salvo no se terminen, á que se le entregue como regalo un sobre-sorpresa por cada billete que se compre, y tendrá especial cuidado que éstos lleven su correspondiente lacrado, que sirve de precinto. Encontrará en cada sobre-sorpresa una sola moneda, bien sea de ORO, PLATA ó COBRE 5.000 pesetas. 11-10

Se vende una máquina de chocolate para moverse con caballería ó á brazo. Dirigirse á don Miguel Ancil Sangüesa. 3-2

¡Agricultores!
Grandes viveros de olivos de todas clases, nogales, almendros, peros, plantas de moral, alberchicones, melocotoneros, barbados americanos de varias vides, injertos y sin injertos, y otras similares de plantas que contienen el ramo de arboricultura.
Todo el que desee hacer plantaciones puede dirigirse á don Manuel Gonzalez, en Fitero, San Juan 48. 30-12

P. Abraides
OCULISTA. Consulta de diez á una Navas de Tolosa 11 principal izquierda. —8 (a)

Se ha recibido un gran surtido en libros de comercio. Diarios, Mayores, Copiadores y Balances, así como calendarios y otros artículos de escritorio en la imprenta de la Viuda é hijo de Velandia, San Nicolás, 15 y 17. 15-2

Plantas de árboles frutales de los mejores viveros de la provincia de Zaragoza, partido de Calatayud (Morés) de León Val. Darán razón posada del Basero, Santo Domingo 39 y Rochapea 33, casa de Hilarion. 15-12

Agente marítimo Pasajes para todos los puertos conocidos; precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires. Informarán en Estella don Hermilio Azcorbe y en Aoz don Isidoro Garcia. DOMINGO APEZTEGUIA, Zapateria 36 y Mayor 106, Pamplona. 20-2

Pérdida La persona que se haya encontrado 1.025 pesetas que se extraviaron el sábado 16 de la fuente de Santa Cecilia al almacén de vinos de Marcos Gil, calle Navarria 21, se servirá entregarlas en la casa número 9 segundo piso de la misma calle y se gratificará bien. 2-2

Hace falta un oficial que esté imagnado vacuno como caballerías. Se preferirá al que sepa trabajar en herramientas. Informarán en Lizaso (Utzama) casa del veterinario, y en Pamplona San Antón 55, Ebanistería. d m d 3-2

Confitería de Julian Pomares
16 CHAPITELA 16
Legítimos trrones de Jijona y Alicante de primera, peladillas y piñones de Alcoy, cajas de mazapan de Toledo de todos tamaños y precios, trrones de Moda, América, Cadiz, Capuchina y Yema, frutas, Limón, Canela, Fresa, China, Coco, etcétera; piñas al natural en latas, batatas de Málaga, dátiles de Berbería, cascás de Valencia; caprichosas y elegantes cajas para regalos; variedad en bombones de chocolates de la casa Gala Peter, Kobler, Morifondo Garriglo y otras; vinos generosos de la acreditada casa Gonzalez Byass. Nota. Se remiten encargos para fuera. 6-5

De Jijona Acaba de recibir el antiguo Francisco Jerez, la última remesa de trrones legítimos de Jijona, Alicante y otras varias clases; peladillas y piñones de Alcoy. También ha recibido frutas secas y melones de Valencia. Venta al por mayor y menor.—Plaza del Castillo 6 tienda y Pozo blanco 9. 4-2

Capones y pavos franceses
El día 21 llegarán á esta población y se venderán como en años anteriores en la calle de Zapateria número 18, carnicería de Cruz Urrizola y en la tabla de pescado número 4 del mercado darán razón. 2-2

Ocasión Se vende un armario de luna y media sillería. Bajada de San Agustín n.ºm. 1 Ebanistería y sillería. 3-2

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y se comparten con sus similares nacionales y extranjeras; en la d s de 1894, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de melve, por sus virtudes antiseptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones
El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Fundada 1752.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vahidos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Fal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.



Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Allcock

Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Agentes en España—J. URIACH & Ca., BARCELONA.

DEBILIDAD NEURASTENIA
CONSUMION CLOROSIS
CONVALESCENCIA

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no causa el estómago.

Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO
Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma ADRIAN, PARIS

Abonos minerales
Superfosfatos de St. Gobain y de otras series
Múltiples abonos, hay de venta en el almacén de los señores Vercauteren, Gogel y Compañía, al trancido en la calle de Estafeta, núm. 46, Pamplona. 11-10

Agencia general DE VAPORES CORREOS

PARA AMÉRICA

Viajes rápidos y verdaderamente económicos para California, Nevada, Botx, Idaho, Buenos Aires, Montevideo, Brasil, Chile, Valparaíso, Habana, Santiago, Méjico y Veracruz.

Precio* para Chile, 200 pesetas. Salida para Buenos Aires los días 13 y 23; precio 200 pesetas. Para la Habana 195 pesetas. Para demás puntos de América tambien son los precios muy reducidos.

Salidas todas las semanas para los diferentes puntos.

Para informes, precios y pasajes etcétera, etc., dirigirse á
PIO MATEO DE LLANO, Mayor 110, 1.º Pamplona.

y á su sub-agente Angel Etura, fonda de Salinas, en Alsásua. 25-12

BOYVEAU-LAFFECTEUR

CÉLEBRE DEPURATIVO VEGETAL

cura las ENFERMEDADES DE LA PIEL

Vicios de la Sangre, Herpés, etc. EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO.

Vendese en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, SUCESOR DE BOYVEAU-LAFFECTEUR, Calle Richelieu, 102, PARIS, y en todas Farmacias.

Aguas de Cestona (Guipúzcoa)

Están consideradas por sus inmejorables condiciones como las únicas para la curación de todas las enfermedades del Hígado, Bazo, etc.

Se venden en botellas de un litro, al precio de 1'25 pesetas botella, en todas las Farmacias.

Pedidos al por mayor al Depósito, Farmacia de don J. Aguinaga, Zapateria, 25, Pamplona. 15 D 1 y 15 E F M A —1

PAMPLONA.—IMP. DE EL ECO DE NAVARRA

ABONOS QUIMICOS

Sociedad anónima CROS

PRINCESA, 21.—BARCELONA

Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sulfato amónico.—Sales de potasa etc., etc.

Depósitos en los principales Centros Agrícolas de España.

En la provincia de NAVARRA pidanse precios y noticias mercantiles al Sr. Delegado de la Sociedad Anónima CROS.—Pamplona. OFICINAS Y ALMACEN PAMPLONA, calle Nueva núm. 123. 90-86

SERVICIOS GRATUITOS
Análisis de tierras (1)—Consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción á la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas. Dirigirse al director de las Oficinas de Información Técnica-Agrícola don Juan Gavilán, Zorrilla, 4, principal, Madrid.

(1) Remítense por correo 200 gramos

Chocolates y Cafés

—DE LA—

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
Subdótor de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Boletin Religioso

SANTORAL

Día 20 Miércoles.—Santo Domingo de Silos, confesor.—Fue natural Santo Domingo de la villa de Cañas, en la Rioja. En su juventud ejerció por cuatro años el oficio de pastor y luego profesó vida monástica en San Millán de la Cogulla. Después pasó al monasterio de Silos, donde permaneció ejercitándose en todo género de obra buena, y lleno de méritos y virtudes murió el día 20 de Diciembre del año 1003. Su cuerpo fué enterrado con la veneración debida en el claustro del mismo monasterio; pero los grandes milagros que Dios obró por su mediación, movieron al Rey Don Alfonso IV y á otros varios personajes ilustres á colocarle en un magnífico altar, construído por este efecto

CULTOS

Oficio de Santo Domingo con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, maitines y laudes.
El rosario de los esclavos á las cinco y media.
En la Capilla de la Virgen de la O.—A las nueve misa rezada y novena; á las cinco de la tarde, rosario y novena.
En San Saturnino.—(Capilla del Camino) Coarantía á las tres y media de la tarde á cinco de la noche.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Casa parroquial.
San Lorenzo.—Mayor 102-4.º.
San Nicolás.—San Gregorio 17-2.º.
San Juan Bautista.—Dormitatoria 36, 3.º.
San Agustín.—Javier 9-3.º.

Estafeta local

MERCADO DE CEREALES

| | Reales vellón | Pesetas |
|-------------|---------------|---------|
| Trigo | 28 60 | 4,19 |
| Avena | 18,00 | 1,85 |
| Cebada | 14,00 | 2,50 |
| Habas duras | 25,00 | 4,43 |
| Idem anchas | 25,00 | 4,43 |
| Beza | 22,60 | 4,03 |
| Mais | 16,00 | 2,85 |
| Ajisco | 07,40 | 1,91 |
| Girón | 07,40 | 1,91 |
| Alholva | 16,00 | 2,85 |
| Ezcandia | 00,00 | 0,00 |

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteayer 7,0
Id. mínima de ayer 5,0
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros. 727,0

Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 11

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer:

| | |
|--------------------------|----|
| De causa pendiente | 40 |
| Arresto mayor | 13 |
| En expectación de marcha | 12 |
| Total | 65 |

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER

| | Ante. | Y. P. |
|---|--------|--------|
| Deuda provincial al 4 por 100 | 108 50 | |
| Deuda municipal al 4 por 100 | 102 75 | 103 50 |
| Órdago Navarra | | |
| La Papelera Española | | |
| El Banco de España (Vera) | | |
| Id. Obligaciones al 5 por 100 | | |
| La Vinícola (Campana) | | |
| Telera Mecánica Pamplonesa | | |
| Valnario de Estela | | |
| Aguas de Astea | | |
| Id. de Arizaba | | |
| Asucarera (Marilla) | | |
| Asucarera (Tudela) | | |
| La Agrícola, acciones de 500 pesetas | | |
| 5.º y 6.º series con 60 por 100 de descuento | | |
| Electricidad Pamplonesa | | |
| Las Vasos Navarra | | |
| Id. completamente liberadas | | |
| Electricidad Bidasoa | | |
| Id. Actividad, acciones de 200 pesetas | | |
| Id. de 1.000 3.º serie con 2 por 100 de descuento | | |
| Electricidad Tráil | | |
| La Vasconia | | |
| Aguas de Burlada y Estelazuela | | |
| Electricidad del Kellas | | |
| Electricidad Tudelana | | |
| Electricidad Industrial Española | | |
| Electricidad San Sebastián | | |
| Telera-Sombas de Leizaola | | |

REGISTRO CIVIL

En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Verones 2, hembras 1.
Defunciones.—Josefa Miralles, de 67 años, de Alicante, Hospital civil.
Matrimonios.—Ninguno.

VIAJEROS

Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes de las personas siguientes:

Don Diego Suescun, don Santos Luquin y don Manuel Llorente.

TEATRO GAYARRE

Función para hoy.
«Los dos pilletes».

A las OCHO Y MEDIA.

Pasatiempos.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Satriicon».

Dolores Capalodo Maroto

León

Con las precedentes letras formar el nombre y apellido de un dramaturgo y título de uno de sus dramas.

BUZON.

«El bibiribi».—No sirve, no sirve.
«Paja larga centeno».

Déjese Vd. de fugas de vocales y mucho más con esas soluciones. Podrían molestarse algunos tales que figuran en muchas comisiones.

«Komt-kinkakonki».—Bueno, pero ¿se puede saber con qué clave está expedido ese telegrama? Porque tiene una de faltas que parece lista de escuela en el día que viene el Angel

Rediez, con el Komt-kinkakonki
«Uno que habla solo».—Si, señor, estoy dispuesto á publicarlos, pero es que todavía no les ha llegado la vez.
«Tres miradas».—No necesitarán tanto los socios para adivinar esta primera charada. Les bastará con una sola mirada. Ahora voy comprendiendo por qué me estoy quedando calvo. ¿Se han empeñado los cofrades en tomarme el pelo.
Entrar en turno.
«Un calamocano».—Admitidas.
«La Trini».—Hija mia, se ha confundido usted. Esa zarzuela chica (¿?) no se llama «El molinero Subiza» como podríamos decir el zapatero Perez, sino «El molinero de Subiza».

«¿Estamos?»
«Kikiriki».—Admitidas.
«Un vasco».—Es breve, pero bastante medianeja.

«Artagnan» y «Tatari»
«Dominica» y «Rocafort».
Entra en turno lo que ustedes mandaron á un servidor.

Solucion á la charada publicada el día 16.

Zamora Ampolla, Nicolasa
Han remitido soluciones exactas
A las tres charadas.—«Rocafort» y «Melanio-Coliflores».

Tr. C. DIEGO.